

Iglesia en Jaca

Aragón, tierra de belén

Se cumplen ahora 800 años de la Navidad vivida en Greccio, el pueblo italiano en el que San Francisco quiso conmemorar el nacimiento del Señor con un belén viviente. Por este motivo, el papa Francisco accedió a la petición de la familia franciscana de conceder indulgencia plenaria a quienes oren ante los belenes instalados en cualquiera de sus templos repartidos por el mundo.

David L. Fombuena

Por suerte, Aragón, cuenta desde hace más de ocho siglos con comunidades franciscanas que mantienen esta tradición, por otra parte muy arraigada entre las gentes de todo el territorio. La Ruta del Belén suma ya 24 localidades que cuentan con belenes singulares como el de Monzón, el de Jaca, Belchite, o el de San Pedro, en Teruel. Exponentes de una costumbre mayoritariamente doméstica que hemos ido heredando de padres a hijos a los que se suman otros quizá más conocidos como el de la plaza del Pilar, o especialmente ocurrentes como el del colegio de la Sagrada Familia, en Tarazona, hecho todo con materiales reciclados.

EL BELÉN, PRIMER ANUNCIO

«La representación del acontecimiento del nacimiento de Jesús equivale a anunciar el misterio de la encarnación del Hijo de Dios con sencillez y alegría», nos recordaba el papa Francisco en su Carta Apostólica Admirabile Signum. Podríamos añadir, usando las mismas palabras de la Comisión Episcopal de Laicos, cuando habla del primer anuncio, que «anunciamos y somos testimonio de un Dios vivo, proclamamos un acontecimiento –y no un conjunto de



Belén colocado en la Montañeta de Benasque por la sección de Montañeros de Aragón en Barbastro.

ideas– centrado en la encarnación de su Hijo». No en vano, el Santo Padre nos recuerda que en el pesebre «se manifiesta la ternura de Dios. Él, el Creador del universo, se abaja a nuestra pequeñez. El don de la vida, siempre misterioso para nosotros, nos cautiva aún más viendo que Aquel que nació de María es la fuente y protección de cada vida. En Jesús, el Padre nos ha dado un hermano que viene a buscarnos cuando

estamos desorientados y perdemos el rumbo; un amigo fiel que siempre está cerca de nosotros; nos ha dado a su Hijo que nos perdona y nos levanta del pecado».

EL PESEBRE, UN SIGNO DE ESPERANZA

Poner el belén en casa, en el colegio, en la parroquia, en nuestras calles, «forma parte del dulce y exigente proceso de transmisión de la fe», nos recuerda Francisco. Es además una oportunidad para educar en la espera, tan denostada en estos tiempos donde la inmediatez se ha convertido en imperativo para todo. Durante siglos, el pueblo que esperaba clamaba: «¡Ojalá rasgases el cielo y descendieses!» (Isaías, 62), como leíamos en las lecturas de estos días de Adviento. Dos mil años después del nacimiento del Salvador, seguimos clamando con uno de los más hermosos himnos de este tiempo: «Destilad, cielos, el rocío; lloved, nubes, al Justo» (Isaías, 45). Un canto imperdonablemente olvidado que nos recuerda que el Adviento es precisamente el tiempo para aquellos que nos sentimos imperfectos, para

aquellos que sufrimos las tristezas propias y de este mundo, para los necesitados de consuelo y esperanza. Así, frente al pesebre iluminado entonamos «Consuélate, pueblo mío, consuélate, que pronto llegará tu salvación; ¿Por qué te consumes de tristeza? ¿Por qué se renueva tu dolor? Te salvaré, no temas: yo soy el Señor, tu Dios, el Santo de Israel, tu redentor.»

INDULGENCIA PLENARIA

La familia franciscana nos invita a contemplar sus belenes «con el fin de promover la renovación espiritual de los fieles y acrecentar la vida de gracia». Desde el 8 de diciembre de 2023, hasta el 2 de febrero de 2024, visitando las iglesias que las familias franciscanas tienen en todo el mundo y deteniéndose en oración ante los pesebres allí montados, los fieles puedan obtener la Indulgencia plenaria en las condiciones habituales. Asimismo, quienes estén enfermos o físicamente incapacitados para participar, también podrán gozar del don de la Indulgencia Plenaria ofreciendo sus sufrimientos al Señor o realizando prácticas piadosas.



La Palabra

Evangelio

«Allanad el camino al Señor»

EVANGELIO III Domingo de Adviento. Gaudete - B Jn 1, 6-8. 19-28

«Surgió un hombre enviado por Dios, que se llamaba Juan: este venía como testigo, para dar testimonio de la luz, para que todos creyeran por medio de él. No era él la luz, sino el que daba testimonio de la luz». Y este es el testimonio de Juan, cuando los judíos enviaron desde Jerusalén sacerdotes y levitas a Juan a que le preguntaran: «¿Tú quién eres?». Él confesó y no negó; confesó: «Yo no soy el Mesías». Le preguntaron: «¿Entonces, qué? ¿Eres tú Elías?». Él dijo: «No lo soy». «¿Eres tú el Profeta?». Respondió: «No». Y le dijeron: «¿Quién eres, para que podamos dar una respuesta a los que nos han enviado? ¿Qué dices de ti mismo?». Él contestó: «Yo soy la voz que grita en el desierto: "Allanad el camino del Señor", como dijo el profeta Isaías». Entre los enviados había fariseos y le preguntaron: «Entonces, ¿por qué bautizas si tú no eres el Mesías, ni Elías, ni el Profeta?». Juan les respondió: «Yo bautizo con agua; en medio de vosotros hay uno que no conocéis, el que viene detrás de mí, y al que no soy digno de desatar la correa de la sandalia». Esto pasaba en Betania, en la otra orilla del Jordán, donde Juan estaba bautizando.

El comentario por Gustavo Máñez

¡Déjate sorprender!

La llegada del Mesías trae consigo la Esperanza que habíamos perdido, la Alegría que ya nos costaba encontrar. Viene a curar los corazones desgarrados, a liberarnos de nuestras esclavitudes, a revestirnos con el traje de la salvación. Pensábamos en castigos, venganzas y cuentas pendientes... y Dios nos suena con Amor, Misericordia, y nuevas oportunidades. No se a ti, pero a mi esto me llena de Alegría.

Sabernos tan amados por Dios nos hace vivir las cosas de otra

manera; nos hace agradecer cada segundo de nuestra existencia; nos hace sentir su abrazo salvador en los momentos de mayor dificultad.

Esta es la verdadera Alegría: Cristo vino, viene y vendrá. ¡Déjate sorprender! ¡Déjate encontrar por Él! Te convertirás en testigo de la Esperanza y en sembrador de la verdadera Alegría.

Ayudarás a que otros se dejen sorprender por Cristo, que viene a romper nuestros esquemas y a colmarnos de gozo.

¡Feliz Domingo familias!

“Viene a curar los corazones desgarrados, a liberarnos de nuestras esclavitudes, a revestirnos con el traje de la salvación.”

Palabra de Dios para la semana

■ **17 DOMINGO III de Adviento. Gaudete [III Semana del Salterio].** - Is 61, 1-2a. 10-11. - Salmo: Lc 1, 46-50. 53-54. - 1 Tes 5, 16-24. - Jn 1, 6-8. 19-28. ■ **18 LUNES. Feria.** - Jer 23, 5-8. - Sal 71. - Mt 1, 18-24. ■ **19 MARTES. Feria.** - Jue 13, 2-7. 24-25a. - Sal 70. - Lc 1, 5-25. ■ **20 MIÉRCOLES. Feria.** - Is 7, 10-14. - Sal 23. - Lc 1, 26-38. ■ **21 JUEVES. Feria.** - Cant 2, 8-14. - Sal 32. - Lc 1, 39-45. ■ **22 VIERNES. Feria.** - 1 Sam 1, 24-28. - Salmo: 1 Sam 2, 1-8. - Lc 1, 46-56. ■ **23 SÁBADO. Feria.** - Mal 3, 1-4. 23-24. - Sal 24. - Lc 1, 57-66.

Premio Carisma 2023

Redacción

El equipo de Pastoral Juvenil de Barbastro-Monzón ha sido galardonado con el premio Carisma de la Conferencia Española de Religiosos (CONFER) por su iniciativa «Noches Claras». Sonia Orús, la encargada de recoger el galardón en nombre de toda la diócesis, contó cómo se forjó esta idea hace ya ocho años con el apoyo del obispo de la diócesis, Ángel Pérez Pueyo, y que se celebra una vez al mes, los viernes por la noche, en la capilla del monasterio de Santa Clara, en Monzón: «nuestra diócesis observa con impotencia a todos los jóvenes que se pierden, que no encuentran el camino de la felicidad. Esa preocupación nos llevo a plantearnos: ¿Qué teníamos para ofrecerles? La respuesta es clara: simplemente a Jesús. Ese encuentro íntimo que tratamos de promover un viernes al mes, se ha convertido en un momento de bálsamo, un momento para dejarnos curar por Cristo y salir reforzados para convertirnos en verdaderos discípulos del Señor, en Apóstoles de Calle».



Sonia Orús durante su discurso tras recoger el premio

Los monasterios de Aragón siguen haciendo «dulce» la Navidad

Duro, blando, de chocolate blanco, negro, de yema, con nueces, frutas... son muchas las formas de hacer el turrón, pero sólo en nuestros monasterios se hacen con el amor y la dedicación que nuestras monjas ponen en su elaboración. Como cada Navidad, de sus obradores salen los mejores turrónes, pero también mazapanes, polvorones, mantecados, roscos de vino y hasta panettones, como los que hacen las Clarisas de Monzón. Estos son los conventos en los que podemos encargar nuestras pastas navideñas:

- Convento de Santa Mónica, Zaragoza. Por whatsapp al 643 192 202 o por tel: 976296445.
- Monasterio de la Inmaculada, Monzón 675434102.
- Monasterio de Maluenda 976 893 135.
- Monasterio del Santo Nombre de Jesús, Barbastro 974 310 790.
- Monasterio de la Asunción, Huesca 974 220 424.
- Monasterio de San Ignacio de Loyola, Rubielos de Mora 978 804 047.

Carta del Administrador diocesano

Al decir adiós

D. Julián Ruiz Martorell

Administrador diocesano de Jaca



Queridos hermanos en el Señor:

Os deseo gracia y paz.

Llega el momento de decir adiós. Y lo hago con inmensa gratitud por todas las nuestras de amistad y afecto que he recibido durante estos doce años y nueve meses que he convivido con vosotros.

Conocía estas tierras altoaragonesas y sus nobles gentes, tan queridas en toda la región. Conocía a un abundante grupo de sacerdotes con quienes estudié en Zaragoza y a otros a quienes acompañé en sus años de preparación en el Centro Regional de Estudios Teológicos de Aragón. También coincidí en la capital de Aragón con religiosas y seglares que profundizaron tanto en Teología como en Ciencias Religiosas y a quienes he encontrado de nuevo como testigos creíbles del Evangelio.

Mi agradecimiento se extiende a los sacerdotes, personas consagradas y seglares con quienes he colaborado a lo largo de este período. De todos vosotros, he recibido testimonios elocuentes de evangelio vivido en plenitud. De todos vosotros, podría contar muchos episodios de generosidad heroica, de trabajo extenuante, de siembra paciente, de fe arraigada, de esperanza viva, de amor entregado. Sin todos vosotros, todo hubiera sido más triste,



más complicado. Un grupo no pequeño de personas nos han precedido en el encuentro definitivo con el abrazo de la misericordia del Señor. Juntos, hemos dado gracias a Dios por sus vidas, hemos agradecido su testimonio, hemos orado por ellos y nos hemos sentido reconfortados desde la esperanza en la resurrección. Y nos encomendamos a su oración.

Cada día, en la Eucaristía y en el examen de conciencia, he pedido perdón al Señor por mis limitaciones y deficiencias. Ahora deseo, una vez más, pedirlos públicamente perdón. No es un sentimiento de puro trámite. Os pido, sinceramente, perdón.

Vuelvo a la región en la que nací. Viviré en una diócesis de la que tengo mucho que aprender. Voy con alegría, aceptando con gozo la voluntad del Señor y la decisión del Santo Padre. No os puedo ocultar que siento un pellizco en el corazón a la hora de despedirme de vosotros. Pero dejo detrás de mí un fragmento de mi vida que el Señor me ha permitido compartir gozosamente con todos vosotros.

Deseo que recéis para que el Señor os conceda un pastor según su corazón. Estoy seguro de que lo recibiréis con alegría, que caminaréis junto a él con esperanza, y que colaboraréis con él en los proyectos e iniciativas que el Espíritu Santo vaya suscitando.

Rezo por vosotros y os aseguro mi oración. Recibid mi cordial saludo y mi bendición.

VII campaña «Minutos de esperanza»

«Minutos de esperanza» regresa para ayudar a los presos sin recursos

ESTA NAVIDAD REGALA

MINUTOS DE ESPERANZA

TARJETAS TELEFÓNICAS PARA PRESOS SIN RECURSOS

CÓMO PUEDES AYUDAR (HASTA EL 20 DE DICIEMBRE)

BIZUM Código 04294

TRANSFERENCIA ES57 2085 0138 3303 3063 6058

Una iniciativa de Pastoral Penitenciaria de Aragón

Cartel de la VII campaña «Minutos de Esperanza»

Redacción

Los presos «son nuestros vecinos, nuestros familiares, nuestros compañeros», decía la coordinadora de la Pastoral Penitenciaria de Aragón, Isabel Escartín, en la presentación de la VII edición de la campaña 'Minutos de esperanza'. El objetivo de esta iniciativa es que los presos sin recursos de las cárceles de Zuera, Daroca y Teruel puedan llamar a sus seres queridos esta Navidad. Escartín ha señalado que «estas personas, que la Justicia dice que han errado necesitan sentirse amados» y esta campaña «es un signo de que la sociedad espera a nuestros presos para que vuelvan a nosotros». En un principio, este dinero se dedicaba a sufragar tarjetas telefónicas para los reclusos, pero ahora los funcionarios incluyen 5 euros en los códigos que cada interno tiene para esas llamadas.

UN RAYO DE ESPERANZA

Asimismo, la delegada episcopal de Pastoral Penitenciaria de Zaragoza ha dicho que, dentro de las cárceles, alrededor del 30% de la población es «indigente», por lo que 5 euros para ellas «es mucho», es «un rayo de esperanza» y «por nuestra parte es un signo de amor». En la rueda de prensa, celebrada en Zaragoza, se proyectó también un vídeo de un expreso en la cárcel de Daroca, quien agradecía la labor de la Pastoral Penitenciaria mientras estuvo recluso y también al salir en libertad. «Gracias por hacer mi vida mejor antes y ahora», expresaba, a la vez que ha reconocía que, pese a que antes no era creyente, hoy sabe que Dios está a su lado «siempre».

Se puede colaborar a través de 'Bizum' --código 04294-- o de una transferencia a la cuenta 'ES57 2085 0138 3303 3063 6058'

Últimos días de don Julián



■ El viernes 15, a las 19´30 horas, tendrá lugar en la S. I. Catedral de Jaca la eucaristía de acción de gracias y de despedida de don Julián Ruiz Martorell, quien ha sido obispo de la diócesis desde hace doce años y nueve meses.

Por lo mismo, el domingo 17, a las 18 horas, tendrá lugar la eucaristía en acción de gracias y de despedida en la Catedral de Huesca.

Y el sábado 23, a las 11 de la mañana, don Julián tomará posesión de la diócesis de Sigüenza-Guadalajara en la gótica catedral seguntina. El martes 26 entrará en Guadalajara.

Belén Solidario

■ El tradicional Belén Solidario, elaborado por D. José María Ara Portaña y D^{ña} María Lourdes Paúl Otal, ha sido cedido a Cáritas Diocesana. La cesión se firmó el 1 de diciembre a las 19 horas en la sede de Cáritas Diocesana, c/ Coso n^o 4 de Jaca. A la par fue bendecido por nuestro Administrador Diocesano D. Julián Ruiz Martorell.



Gesto de solidaridad

Los Catequistas

Los niños y niñas que hicieron la primera Comunión en mayo pasado en la Catedral de Jaca, entregaron 670 euros para el comedor que atienden las Hermanas de la Caridad de Santa Ana en Machacamarca, pueblo del altiplano boliviano a 3730m de altitud y situado a 30 km de la ciudad de Oruro. Este comedor atiende a 120 personas entre niños y niñas, adolescentes y adultos en el que también, con la ayuda de tres profesores voluntarios se refuerzan las tareas escolares de los que acuden al comedor



La entrega del donativo se realizó en octubre pasado en una sencilla y emotiva ceremonia, en la que el Párroco de la Catedral celebró una Eucaristía, teniendo a continuación

un festival de música y danzas nativas, demostrando así su gratitud y cariño a los amigos y amigas de la Catedral de Jaca. Todo un hermoso gesto de solidaridad de los niños y niñas.

XVI Encuentro de Cofradías Penitenciales de Aragón

Redacción

Los pasados días 2 y 3, ha tenido lugar en Tarazona el XVI Encuentro de Cofradías Penitenciales de Aragón. Con una asistencia superior a las 125 personas, representando a distintos lugares de nuestra Comunidad Autónoma se ha desarrollado en el marco incomparable de la Catedral de Tarazona

Dio la bienvenida Monseñor D. Vicente Rebollo, Obispo de Tarazona en la que nos comunicó la importancia que tenemos las Cofradías y Hermandades, para la Iglesia, por ser una puerta abierta a los jóvenes, por nuestro espíritu de fraternidad, de rivalidad sana entre nosotros.

La primera conferencia versó sobre "La importancia de la música en la Semana Santa", en la que se analizó la evolución que ha tenido y la importancia que ha adquirido, hasta tal punto, que, en algunos lugares, antes las marchas fúnebres y militares eran las que se utilizaban para acompañar los pasos y en la actualidad. Los nuevos sonos son los que acompañan, en muchas ocasiones, a otro tipo de actividades.

La segunda conferencia se informó de "Los orígenes de la Semana Santa en Aragón: Primeras Cofradías Penitenciales

entre Zaragoza y Tarazona"

La tercera conferencia versó acerca de "El arte de vestir a la Virgen", con demostración práctica de cómo hacerlo, que ponerle y amplia explicación sobre los atuendos, influencias, importancia,

Por la noche del día 2, visita guiada a la Ciudad, viendo los principales monumentos civiles y religiosos, sedes de Cofradías con sus pasos,

Ya el día 3, acto de clausura del Encuentro con las conclusiones, presentadas magníficamente por parte del Consiliario de la Coordinadora de Cofradías y Hermandades de Tarazona, D. Miguel Antonio Franco Garza y a continuación, Solemne Eucaristía en la S.I. Catedral, presidida por Monseñor D. Vicente Rebollo. Le acompañó la Coral Turiasonense que cantó, en la ceremonia religiosa, al finalizar esta y también en la noche del día 2 en un Concierto de canto Gregoriano emulando la celebración de las Vísperas en un Convento

Jaca ha estado representada por las Cofradías: Nazareno, Resucitado y Entrada de Jesús en Jerusalén

El próximo encuentro en Monzón en noviembre de 2025.

